

lems gegenüber, eine komplizierte Sprachtheorie zu entwickeln, scheint mir gut gemeint, aber unangemessen.

Durch diese kritischen Anmerkungen möge man sich jedoch nicht verleiten lasse, den wichtigen Ansatz der Themenstellung weiter zu verfolgen. Vielfältige kirchliche Texte aus Zeiten der Kontroverse und der Irenik könnten brauchbares Material für sprachliche „Kategorien der Verständigung“ liefern.

Salzburg

Gerhard B. Winkler

KOVÁCS ELISABETH, *Der Pabst in Deutschland*. Die Reise Pius VI. im Jahre 1782. (204.) Verlag für Geschichte und Politik, Wien 1983. Ppb. S 260,—.

Elisabeth Kovács, Dozentin für Neuere Österreichische Geschichte an der Universität Wien, bietet mit diesem Buch eine Gesamtübersicht über jene spektakuläre Reise, die Papst Pius VI. im Jahre 1782 nach Wien führte, um Kaiser Joseph II. in seinem fanatischen Reformfeuer zu stoppen. Die These, Pius VI. habe durch diesen umgekehrten Canossagang eine mögliche Kirchenspaltung verhindert, scheint mir nicht hinreichend bewiesen zu sein. Der Jesuitenorden wurde nicht 1774 (15 und 19), sondern 1773 aufgehoben. Der Kreis adeliger Reformbischöfe stammte meist aus dem Trentino und nicht auch aus Südtirol (39). In Frankreich wurden die Jesuiten nicht 1765 (40), sondern 1764 ausgewiesen. In Matrien am Brenner gab es bei der Rückreise des Papstes einen kurzen Aufenthalt, da Pius VI. vom Pfarrer Peter Walder gebeten wurde, entsprechend der Jahreszahl, 1782 Brote für die Armen zu segnen (nicht 1787 wie es auf Seite 127 heißt). In Bozen stieg der Papst nicht im Back'schen Hause (129), sondern im Pockschens Haus ab.

Abgesehen von diesen kleinen Korrekturen bietet aber das Buch eine Fülle von wertvollen Informationen. Da es auch die politischen Hintergründe der päpstlichen Reise und die diplomatischen Vorarbeiten des Wiener Nuntius aufzeigt, ist es nicht nur dem historisch interessierten Publikum, sondern auch dem Kirchenhistoriker wärmstens zu empfehlen. Zahlreiche Bilder, ein Quellen- und Literaturverzeichnis, eine Übersicht über das päpstliche Itinerar sowie ein reichhaltiges Register erhöhen noch den Wert des Buches.

Brixen

Josef Gelmi

HAUSBERGER KARL, *Staat und Kirche nach der Säkularisation*. Zur bayerischen Konkordatspolitik im frühen 19. Jahrhundert. (Münchner Theologische Studien, I. Historische Abteilung, Bd. 23.) (271.) EOS-Verlag, St. Ottilien 1983. DM 68,—.

Mit der vorliegenden Arbeit, die im Wintersemester 1980/81 von der Katholisch-Theologischen Fakultät der Universität München als Habilitationschrift angenommen wurde, hat Verf. einen bedeutenden Beitrag zur Kirchengeschichte und zur staatskirchlichen Entwicklung des frühen 19. Jahrhunderts geboten. Als Schauplatz wurde das Kurfürstentum und Königreich Bayern gewählt, das nach der Säkularisation als der größte der später sogenannten Mittelstaaten hervorging und nach Österreich den höchsten katholischen Bevölkerungsanteil aufwies. Da

die breit angelegte Arbeit „Bayern und der Heilige Stuhl in der ersten Hälfte des 19. Jahrhunderts“ von Bastgen mehrere Mängel aufweist, erschien es mehr als gerechtfertigt, die bayerische Konkordatspolitik noch einmal aufzuarbeiten. Verf. stellt in einem äußerst interessanten ersten Abschnitt die landeskirchlichen Bestrebungen Bayerns in der napoleonischen Zeit dar. Dabei geht er auch auf den Kirchenkampf in Tirol ein. Die Festnahme und Ausweisung der Bischöfe von Chur und Trient im Oktober 1807 hätte man vielleicht etwas detaillierter behandeln können (119f.). Durch den Pariser Vertrag vom 28. Februar 1810 mußte Bayern nicht ganz Südtirol an das Königreich Italien (135) abtreten, sondern nur den Teil südlich von Lana im Burggrafenamt und von Klausen im Eisacktal. Im zweiten Abschnitt behandelt der Autor sehr eingehend das bayerische Konkordat vom 5. Juni 1817. Zum Schluß gibt er noch eine Zusammenfassung der Beziehungen zwischen dem Bayerischen Staat und der Katholischen Kirche im 19. Jahrhundert. Im Anhang findet der Leser den Wortlaut des Konkordates sowie den des Religionsediktes vom 26. Mai 1818, die personelle Zusammensetzung des bayerischen Episkopates und der neuen Domkapitel im Spätherbst 1821 und die Register der Personen-, Orts- und Ländernamen. Dieses solide Werk gehört nicht nur in die Bibliothek aller jener, die sich für die Fragestellung „Staat und Kirche“ interessieren, sondern auch jener, die sich mit der Geschichte Bayerns und Tirols beschäftigen.

Brixen

Josef Gelmi

RICHTER MANFRED (Hg.), *Kirche in Preußen*. Gestalten und Geschichte. (212.) Verlag W. Kohlhammer, Stuttgart 1983. Kart. DM 34,—.

Manfred Richter, der Herausgeber dieses Sammelwerks, ist Direktor des Evangelischen Bildungswerkes Berlin. Er bestreitet den ersten Beitrag mit dem Titel „Kirche in Preußen — Aufgaben aus der Geschichte“. Es folgen Alfred Raddatz, der über „Paul Gerhardt — der Lutheraner im Streit mit dem reformierten Herrscherhaus“ schreibt, Martin Kruse mit dem Artikel „Philipp Jakob Spener und August Hermann Francke — Preußen und der frühe Pietismus“, Christoph Gestrich mit der Arbeit „Friedrich Daniel Ernst Schleiermacher — Christentum in der Nachbarschaft zu Aufklärung und Idealismus“, Reinhart Staat mit der Arbeit „Ernst Moritz Arndt — seine Wirkungen in der Deutschen Geschichte“, Carl Jürgen Kaltenborn mit dem Artikel „Die protestantischen Religion Adolf von Harnacks“, Eberhard Bethge mit der Arbeit „Dietrich Bonhoeffer — Widerstand in preußischer Tradition?“, Rudolf von Thadden mit dem Beitrag „Wie protestantisch war Preußen? Gedanken zur Evangelischen Kirchengeschichte Preußens“.

Von besonderem Interesse für Katholiken ist der Artikel von Rudolf Lill über „Preußen und der Katholizismus“. Es folgen dann die Arbeiten von Wilfried M. Heidemann „Preußen und die Mennoniten“, Ingrid Heinrich-Jost „Die politische Publizistik Adolf Gläßbrenners“, Kurt Scharf „Kirchlicher Widerstand im Dritten Reich — Bekennende Kirche“, Erich Klausener „Zum Widerstand der Katholiken im Drit-